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ПРЕОБЛАДАЮЩИЙ ТИП КАРЬЕРНЫХ ОРИЕНТАЦИЙ  
И ОСОБЕННОСТИ «Я-КОНЦЕПЦИИ» СТУДЕНТОВ-ЗАОЧНИКОВ

Современное личностно ориентированное профессиональное образование должно учитывать возрастные 
и индивидуально-психологические особенности обучающихся. Эффективность учебной и профессиональной 
деятельности в значительной степени определяется мотивационными особенностями личности, установками 
на определенный тип профессионального самоопределения. С этим связана актуальность исследования данных 
особенностей студенческой молодежи. Представлены результаты теоретического и эмпирического исследования 
особенностей карьерных ориентаций и социального образа «Я» как составной части Я-концепции студентов 
заочной формы обучения гуманитарно-педагогического факультета РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязева. 
Предполагалось, что студенты, совмещая учебную и профессиональную деятельность, активно самоопреде-
ляются в профессии, формируют основные жизненные и профессиональные планы. Карьерные ориентации 
исследовались методикой «Якоря карьеры», которая позволяет выявить следующие типы профессиональных 
ценностей: профессиональная компетентность, менеджмент, автономия, стабильность, служение, вызов, инте-
грация стилей жизни, предпринимательство. Исследование показало, что преобладающими типами карьерных 
ориентаций являются стабильность работы, менеджмент и интеграция стилей жизни (7,47; 6,88; 6,57 балла 
из 10 соответственно). Наименее важными оказались профессиональная компетентность и стабильность места 
жительства (4,05; 4,6 балла). Исследование Я-концепции, заключающееся в анализе социальных ролей, которые 
студенты выполняют в настоящее время и собираются выполнять в будущем, выявило низкую осознанность 
и значимость социальных ролей, связанных с профессиональной деятельностью. В целом результаты свиде-
тельствуют о низкой выраженности карьерно-профессиональной направленности, особенно на длительную 
перспективу, ее частичном несоответствии содержанию профессионального обучения.

Ключевые слова: карьерные ориентации, профессиональное самоопределение, Я-концепция, образ 
«Я», социальные роли.

Введение. В настоящее время термин «карьера» ис-
пользуется как синоним понятия «профессиональный 
путь», рассматривается как последовательность различ-
ных работ, трудовых постов личности. Совокупность 
социально обусловленных побуждений к професси-
ональной деятельности, характерных для определен-
ного человека, называют карьерными ориентациями. 
Предполагается, что они складываются стихийно в на-
чальные годы развития карьеры, относительно устой-
чивы и часто реализуются личностью неосознанно [1].

В современной психологии труда выделяют четыре 
стадии процесса профессионального самоопределения:

1) возникновение и формирование профессио-
нальных намерений и первоначальная ориентировка 
в различных сферах труда;

2) профессиональное обучение как освоение вы-
бранной профессии;

3) профессиональная адаптация – формирование 
индивидуального стиля деятельности и включение 
в систему производственных и социальных отношений;

4) самореализация в труде – выполнение или не-
выполнение тех ожиданий, которые связаны с про-
фессиональным трудом [2].

Карьерные ориентации начинают формироваться 
на этапе профессиональной адаптации – в период, 
когда личность соотносит свои возможности с тре-
бованиями профессии, специальности, конкретной 
трудовой функции, особенностями социально-эко-
номической ситуации [3]. Одним из факторов такого 
процесса становится Я-концепция личности, кото-
рая определяет особенности тех выборов из веера 
возможностей, которые совершает субъект на раз-
личных этапах профессионального пути.

Существуют различные представления об этом 
личностном образовании и методах его диагности-
ки. Выделяются когнитивная, аффективная и по-
веденческая составляющие Я-концепции; модаль-
ности – идеальная, реальная, зеркальная; уров-
ни – организма, социального индивида, личности 
[4]. Я-концепция выполняет активную роль, влияя 
на цели, которые индивид перед собой ставит, на си-
стему прогнозов относительно будущего, обеспечи-
вая процессы самоопределения и самореализации.

Цель исследований – выявление особенностей 
карьерно-профессиональных ориентаций студен-
тов, обучающихся заочно, и определение уровня 
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или иной группе людей, насколько он идентифи-
цировался с определенным сообществом (в данном 
случае профессиональным). Увеличение поряд-
кового номера учебно-профессиональных ролей 
больше чем на 3 позиции может интерпретировать-
ся как недостаточный уровень сформированности 
перспективной профессиональной идентичности.

Выводы

Результаты проведенного исследования показы-
вают актуальность организации работы по карьер-
ному консультированию, коррекции карьерных ори-
ентаций, стимуляции процессов профессионального 
самоопределения. Ситуация учебно-профессиональ-
ной деятельности является оптимальной для расши-
рения представлений о закономерностях реализации 
в профессиональной деятельности, развития про-
фессионального самосознания, Я-концепции, фор-
мирования умений планирования карьеры и созда-
ния целостной модели будущей профессиональной 
деятельности [7, 8]. Одной из форм такой работы 
могли бы стать психологические спецкурсы и тре-
нинги профессиональной идентификации [9, 10].
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Modern student-centered professional education should take into account the age and individual psychological 
features of students. The efficiency of educational and professional activities is largely determined by the motivational 
personality characteristics, attitudes on a particular type of professional identity. Related to this is the relevant study of 
these features in students. The article presents the results of theoretical and empirical research of features of career orien-
tations and social image "I", as part of the "I-concept" ("self-concept"), students of correspondence courses of the faculty 
of Russian Timiryazev State Agrarian University. It is expected that students combining academic and professional ac-
tivities actively identify themselves in the profession, form basic life and professional plans. Career orientation was stud-
ied by the method of "Anchor career", which allows to identify the following types of professional values: professional 
competence, management, autonomy, stability, service, challenge, integration of styles of life, entrepreneurship. The 
study showed that the predominant types of career orientations are a stable performance, management and integration of 
styles of life (7,47; to 6,88; 6,57 points out of 10 respectively). The least important were: professional competence and 
stability of residence (4,05; 4,6 points). Research I-concepts consists in the analysis of social roles that students perform 
in the present tense, the near and distant future, revealed the low awareness and the importance of social roles associated 
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with professional activities. Overall, the results indicate that low-intensity career-vocational orientation, especially in the 
long term, its partial inconsistency with the content of professional learning.

Key words: career orientations, professional self-determination, "self-concept", image "I", the social role.
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РАЗРАБОТКА ФОНДА ОЦЕНОЧНЫХ СРЕДСТВ  
ПО УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЕ

Обозначена проблема разработки фонда оценочных средств в условиях реализации ФГОС ВО. Даны 
представления о современных компетентностно-ориентированных оценочных средствах и технологиях, 
об их функциональных возможностях в образовательном процессе. Одним из основных методов и средств 
мониторинга процесса и результата формирования у студентов профессиональных компетенций при осво-


